



Un gran historiador

El reciente fallecimiento del destacado académico e historiador, Leopoldo Castedo Hernández, ha cerrado una página brillante dentro del acontecer intelectual del presente siglo. Nacido en España a principios de éste, se inició rápidamente en el mundo académico y de las Ciencias Sociales vinculándose valiosamente con uno de los principales filósofos de esta era, José Ortega y Gasset, como su ayudante, además de participar activamente en la compañía de teatro de Federico García Lorca. A mediados de la década del 30 es sorprendido por la Guerra Civil Española, y allí es marcado tanto espiritual como físicamente por la残酷 de todo acontecimiento bélico. En 1936 pierde la visión en uno de sus ojos producto de un ataque a una fábrica de armamentos en Madrid donde milagrosamente salva su vida. En esa época conoce en París a Neruda, circunstancia que le otorga un cupo como refugiado de la guerra civil española en el célebre carguero francés "Winnipeg", el que es recibido en nuestro país hace justamente 60 años, el 2 de septiembre de 1939 con su llegada a Valparaíso, aunque es justo precisar que su primera recalada fue el 29 de agosto de 1939 en nuestro puerto de Arica.

En ese año conoció también a un hombre "de facciones duras, como cortadas con escarlato, de tez oscura, labios abultados y con fre-



cuencia salivantes cuando el entusiasmo de su fraseo lo arrebataba": don Francisco Antonio Encina, uno de los más preclaros historiadores chilenos. Con él realiza una obra fecunda y enormemente conocida y prestigiada: "Historia de Chile de Encina-Castedo". Allí Leopoldo Castedo se dio el duro trabajo junto al maestro de recopilar en 20 tomos todo el acontecer histórico de Chile. "A través de sus apasionantes páginas toman vida todos los hechos y personajes que han contribuido al desarrollo de nuestro país, desde la Conquista hasta la República, los grandes conflictos bélicos, las disputas políticas, los logros sociales y culturales, en fin, toda nuestra vida nacional desde sus inicios hasta los albores del siglo XX", expresa una de las tantas ediciones de esta magnífica obra.

Sin duda que el aporte académico e intelectual que don Leopoldo Castedo Hernández ha entregado a nuestro país ha sido uno de los más significativos y relevantes que un extranjero nos haya brindado. A los nueve años de haber pisado tierra chilena, decide, en 1948, adoptar nuestra nacionalidad y hoy a su muerte, las partículas de su cuerpo serán esparcidas en algún lugar de su segunda Patria. Nació y murió en España, pero su espíritu será recibido, en sus cenizas perdurables, en el fecundo suelo chileno.

Eduardo Urrutia Gómez

Un gran historiador [artículo] Eduardo Urrutia Gómez

Libros y documentos

AUTORÍA

Urrutia Gómez, Eduardo

FECHA DE PUBLICACIÓN

1999

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Un gran historiador [artículo] Eduardo Urrutia Gómez. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)